

# INFORMATIVO



Federación Nacional de Ecuatorianos con Discapacidad Física

## NOTICIAS FENEDIF - SIL

### AZUAY

**Desarrollamos jornadas de sensibilización** en empresas públicas y privadas para lograr establecer espacios laborales inclusivos, solidarios y asertivos. Es nuestro compromiso continuo.

Realizamos una charla de sensibilización en Graiman, con el objetivo que los colaboradores y colaboradoras conozcan sobre el ámbito de la discapacidad y generar espacios laborales empáticos y accesibles, de esta manera contribuyen al reconocimiento de la discapacidad como una condición humana y parte de la diversidad.

Desarrollamos el mismo proceso con 9 estudiantes del Instituto Tecnológico Sudamericano, quienes dictarán cursos de computación a usuarios y usuarias de nuestro servicio, para cumplir con su proceso de vinculación con la sociedad.

Usuarios y usuarias de nuestro servicio no solicitaron el taller informal: **Documentos personales digitales**, ya que están interesados en acceder y aprender sobre



# NOTICIAS FENEDIF - SIL

el funcionamiento del APP Gob.ec, que permite realizar trámites personales digitales para obtener documentos como la cédula de identidad y licencia de conducir.

Por otro lado, dictamos el taller **Remesas, inversiones y banca electrónica**, con el objetivo de que los usuarios y usuarias, quienes tienen familiares migrantes, administren adecuadamente las remesas que reciben de sus familiares en el extranjero; y la importancia de invertir o ahorrar, además se destacó la importancia del uso correcto de las

aplicaciones financiera, recordando que las claves y usuarios son intransferibles. El taller fue impartido por Pablo Vargas, representantes de Mutualista Azuay, a 18 participantes.

Asimismo, desarrollamos el taller sobre **Acoso laboral**, que promueve la consolidación de espacios profesionales solidarios y empáticos, con el objetivo de salvaguardar el ejercicio efectivo de los derechos fundamentales de trabajadores y trabajadoras. De esta manera, prevenimos la discriminación, el acoso laboral y toda

forma de violencia contra la mujer en los espacios de trabajo, de manera imparcial, reconociendo que los derechos también están ligados con las responsabilidades que tenemos hacia nosotros y con los demás.

El taller fue impartido por Andrés Proaño, representante del Ministerio del Trabajo a 20 personas.

Finalmente, apoyamos en el proceso de observancia electoral, verificando que se cumpla el derecho al voto de las personas con discapacidad en los diferentes recintos de la ciudad e Cuenca.



# NOTICIAS FENEDIF - SIL

## CARCHI

Realizamos dos jornadas de sensibilización Lenguaje positivo, discapacidad y relacionamiento asertivo para 79 servidores de la Policía Nacional y a 45 militares del batallón Galo Molina, quienes apoyarán en la atención de personas con discapacidad durante el proceso electoral y serán desplegados en los diferentes recintos de la provincia.

Por otro lado, realizamos charlas de sensibilización al personal de apoyo como coordinadores de Juntas y Mesas Electorales con la participación de 250 personas, en temas de Lenguaje positivo, ámbito de discapacidades y relacionamiento asertivo, lo que permitirá un trato efectivo y asertivo hacia los votantes con discapacidad y sus familias. Destacamos que verificamos que se cumplan con los mecanismos de acceso al voto como, mesa de atención preferente, voto asistido, voto preferente que influye en la incidencia de las personas con discapacidad con su derecho al voto.



## CHIMBORAZO

En la reunión de trabajo con delegados de CNE - Chimborazo, Conadis y Fenedit, organizamos la agenda de actividades para iniciar las capacitaciones al personal que apoyará en este nuevo proceso electoral anticipado del domingo 20 de agosto.

Las charlas de sensibilización se desarrollaron desde el 7 al 19 de agosto para 335 coordinadores de

mesa, divididos en 15 grupos. Además, capacitamos a 77 voluntarios de mesas de atención preferente, en **Lenguaje positivo y buen trato hacia las personas con discapacidad**, con el fin de mejorar la calidad de atención y trato a los usuarios con discapacidad que acudan a sufragar en los diferentes recintos electorales.

Por otro lado, en la Escuela de Educación Básica José Antonio Lizarzaburu, ubicada

en la comunidad Santa Fe de Galán, del cantón Guano, dictamos una charla de sensibilización a docentes y personal administrativo, sobre Lenguaje positivo y buen trato a personas con discapacidad, con el fin de mejorar la calidad de atención y trato a estudiantes con discapacidad de la unidad educativa. Las capacitaciones se realizaron de manera presencial y se presentó videos como material didáctico para motivar a los participantes.



# NOTICIAS FENEDIF - SIL

## EL ORO



Continuamos realizando visitas y re-visitas a empresas públicas y privadas de la ciudad de Machala para presentar el Servicio de Integración Laboral, asimismo hicimos seguimiento a las compañías para constatar la situación de empleabilidad de usuarios y usuarias Fenedif - SIL.

Destacamos los 8 procesos de integración laboral efectivos que logramos este mes, consolidando así nuestro compromiso con mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad y sus familias.

Por otro lado, desarrollamos jornadas de capacitación y sensibilización para el personal operativo y administrativo que labora en el Asilo de Ancianos Esteban Quirola de Machala sobre lenguaje positivo y buen trato a las personas con discapacidad, teniendo en cuenta que las personas de la tercera edad requieren atención prioritaria y asertiva; la otra jornada la realizamos en el Terminal Terrestre de Santa Rosa.

**Los talleres de apoyo terapéutico favorecen el cuidado de la salud mental** de usuarios, usuarias y sus familias, es un proceso constante desde El Oro que abarca a las provincias de Loja, Zamora y Morona.

En el área de Orientación Laboral, dirigimos 3 talleres a usuarios:

**Práctica gastronómica:** Para usuarios, usuarias y sus familias, con el objetivo de otorgarles herramientas culinarias y así logren emprender un pequeño restaurante o servicio de catering.

**Crédito:** El propósito es que los usuarios y usuarias conozcan sobre la responsabilidad de solicitar un préstamo; y el compromiso de pagarlo adecuadamente.

**Inversiones:** Informar sobre las posibles ofertas de financiación de que les permitirá a los usuarios y usuarias generar emprendimientos.

Finalmente, en el área de Psicología seguimos con las atenciones terapéuticas a usuarios, usuarias y sus familias, que pertenecen al servicio de Fenedif.

Las remisiones al espacio psicológico por parte de los Orientadores y Promotores Laborales de las provincias de El Oro, Loja, Zamora y Morona Santiago se realizan de manera estable y participativa, primero evaluamos al paciente, posteriormente realizamos el seguimiento terapéutico, los talleres focalizados, entorno laboral y talleres formales que fortalece los procesos psicoterapeutas.

En este contexto, dictamos los talleres de Entorno laboral, Proyecto de vida y Manejo del estrés.



# NOTICIAS FENEDIF - SIL

## GUAYAS

El área de Promoción Laboral dictó la **charla El virus de la actitud** a las personas con discapacidad que ingresaron a trabajar en Omnihospital. Consideramos este tema, debido a la rotación de personal que se ha convertido en un problema, tratando de crear conciencia sobre la importancia de mantener espacios laborales asertivos con buenas prácticas corporativas y de Responsabilidad Social Empresarial.



## MANABÍ

Técnicos y técnicas de Fenedif - SIL **trabajan con estudiantes de séptimo semestre de la carrera de Psicología**, de la Universidad Técnica de Manabí, para organizar un mapa con algunas comunidades en donde pueden realizar sus trabajos de investigación y vinculación a la comunidad.

Este trabajo conjunto fortalece las iniciativas de la academia por articular proyectos que permitan el mejoramiento de la calidad de vida de personas con discapacidad y sus familias, además, genera espacios solidarios e inclusivos con la comunidad.



## IMBABURA

Técnicas de Fenedif - SIL en coordinación con Conadis y CNE, **desarrollaron jornadas de sensibilización dirigido a los agentes Policiales** que asistieron a las personas con discapacidad que ejercerán su derecho al voto, durante las Elecciones anticipadas 2023. Se capacitó a un total de 177 personas.

Por otro lado, se realizaron 2 talleres focales de manera virtual, dirigidos a

usuarios y usuarias de Ibarra que se encuentran en el proceso de búsqueda de empleo, los temas tratados fueron Claves para una entrevista laboral exitosa y Habilidades para la resolución de conflictos, con el objetivo de desarrollar competencias laborales blandas que permitan la integración laboral y la sostenibilidad en el puesto de trabajo, se capacitó a un total de 42 personas.



# NOTICIAS FENEDIF - SIL

## NAPO

Continuamos con el taller **Rutas y protocolos para la atención a mujeres víctimas de violencia**, dirigidos a 420 cuidadoras del bono Joaquín Gallegos Lara como parte del convenio con el Ministerio de Inclusión Económica y Social en los 5 cantones de la provincia de Napo.

Este proceso de capacitación se realizó con el observatorio de aplicación a la Ley Orgánica Integral para Prevenir y Erradicar la Violencia de Género contra la Mujer, organización aliada de Fenedif - SIL. Los talleres fueron liderados por Lucía Rodríguez Aguida, Coordinadora Nacional

del Observatorio, mismos que tuvieron una metodología lúdica con ejercicios prácticos que contribuyen a fortalecer el derecho a una vida libre de violencia y una sociedad de iguales para todas y todos.

Asimismo, apoyamos en la gestión para entregar ayudas técnicas a usuarias y usuarios con discapacidad severa de los cantones Archidona, Tena y Carlos Julio Arosemena Tola, esta iniciativa se desarrolló con cooperación interinstitucional entre el Ministerio de Salud Pública, Ministerio de Inclusión Económica y Social y Federación Nacional de Ecuatorianos con Discapacidad Física.

Por otro lado, realizamos un levantamiento de información de personas con discapacidad y socializamos los servicios de Fenedif, en la parroquia Oyacachi, como parte del evento organizado por la Secretaría Técnica Ecuador Crece sin Desnutrición Infantil y el GAD Parroquial.

Dictamos el taller Devolución de IVA en línea, dirigido a personas con discapacidad y familiares con el apoyo del Servicio de Rentas Internas, con el objetivo de facilitar los conocimientos necesarios para realizar el proceso de la devolución en la página del SRI y acceder así a esta medida de acción afirmativa.



# NOTICIAS FENEDIF - SIL

## ORELLANA



Realizamos **talleres de sensibilización al personal administrativo del Terminal Terrestre Coca EP**, sobre Buen trato hacia las personas con discapacidad, con objetivo de sensibilizar sobre el relacionamiento efectivo y afectivo con usuarios y usuarias con discapacidad y sobre todo promover para que la atención sea de calidad.

Por otro lado, en coordinación con MIES realizamos jornadas de sensibilización para 42 beneficiarios del bono Joaquín Gallegos Lara, con el objetivo de

concienciar a los cuidadores sobre el uso correcto de un lenguaje amigable y respetuoso hacia las personas con discapacidad y el trato adecuado dependiendo el tipo de discapacidad.

Finalmente, en coordinación con la Dirección de Tránsito y Transporte Terrestre y Seguridad Vial del GAD de Francisco de Orellana, realizamos una capacitación a los conductores de la compañía de taxis ejecutivos Autotaeriente S.A. sobre Lenguaje positivo.



# NOTICIAS FENEDIF - SIL

## PICHINCHA



**Los convenios de cooperación con Institutos de tercer nivel** han permitido generar espacios de capacitación accesibles e inclusivos para usuarios, usuarias y sus familias que forman parte de Fenedif - SIL.

Realizamos la clausura de los cursos de **Ofimática, Marketing digital y Edición de videos a 90 usuarios y usuarias**, los mismos fueron impartidos por estudiantes de Computación de la Universidad Politécnica Salesiana - UPS, sede Quito. En un acto solemne, realizado en el Auditorio UPS se entregaron los certificados por la aprobación de 60 horas de capacitación virtual y/o presencial.

En el Hospital Enrique Garcés, dictamos los talleres Una mirada social a la discapacidad y Derechos y deberes de las personas con discapacidad a 280 trabajadores del área administrativa y personal médico.

Desarrollamos una feria laboral para lograr procesos de selección efectivos de personas con discapacidad en Ecuador, y lograr que las instituciones públicas y privadas amplíen su oferta de trabajo.

De esta manera la Federación articula espacios laborales inclusivos y mejora la empleabilidad de los grupos de atención prioritaria, durante el proceso, garantizamos un ambiente asertivo y seguro para realizar entrevistas profesionales, presentación de perfiles laborales y revisión de hojas de vida.

Participaron 25 personas que cumplían con los perfiles de asistente administrativo, servicio de lavandería, seguridad y limpieza sanitaria, poli funcional en atención al cliente.

Por otro lado, uno de nuestros técnicos asistió en un proceso de selección laboral, como intérprete de lengua de señas, la empresa requería requerían personal para realizar actividades operativas en apoyo a la elaboración de bouquets que serán comercializadas en el exterior y a nivel nacional.



# NOTICIAS FENEDIF - SIL

## SANTO DOMINGO

Continuamos trabajando con el GAD Provincial de Santo Domingo con el objetivo de capacitar a usuarios y usuarias con discapacidad y sus familias en temas referentes al Ahorro, Educación financiera, Administración de gastos e Inversiones. En esta ocasión contamos con 20 personas quienes participaron activamente en esta actividad de formación.

También dictamos el taller Tipos y formas de inversión, en el cual Elisa Capuz, representante del GAD Municipal presentó las distintas inversiones que pueden aplicarse al momento de desarrollar un emprendimiento o pequeña empresa.

- Las inversiones se clasifican, según lo que se esté invirtiendo, es decir, inversiones físicas, inmateriales o financieras como activos del mercado financiero. Según el tiempo de permanencia de la inversión, si son a largo o corto plazo.

- Es indispensable conocer los tipos de inversiones, Inversiones de renta fija. Inversiones de renta variable. Inversión en bolsa de valores. Inversión en divisas.

- Inversión a corto plazo:** Son aquellas inversiones que se realizan para obtener beneficios, menor a un año.

- Inversión a largo plazo:** Son las inversiones que se realizan pensando en los beneficios, superior a un año.

Finalmente, desarrollamos charlas de sensibilización para 45 oficiales de la Policía Nacional y 88 representantes de las oficinas provinciales CNE y personal docente y administrativo del Instituto Superior Tecnológico Tsáchila Santo Domingo, quienes asistirán a los y las votantes con discapacidad durante el proceso electoral anticipado.

### Objetivos:

- No solo hay que ser conscientes de las propias emociones, sino también intentar ponerse en el lugar de los demás, para saber qué palabras utilizar. Esto mejora la autoestima de los que nos escuchan y la percepción que tienen de ellos mismos.

- La participación activa de los funcionarios dentro de la capacitación, evidenció su interés y motivación por trabajar en la construcción de una sociedad inclusiva.

- Con el fin de orientar una atención afectiva y efectiva hacia las personas con discapacidad.



## NOTICIAS ASOCIACIONES

### 8 de Agosto - Ayacucho



Conjuntamente con la sociedad civil, familiares, técnicas de Conadis y otras instituciones y organizaciones comprometidas con los derechos de las personas con discapacidad, participamos en la conmemoración del aniversario **XIV de la Asociación de Personas con Discapacidad 8 de Agosto**, filial de FENEDIF, en la parroquia Ayacucho, cantón Santa Ana.

### ADISROCA – Rocafuerte

Romeo Albán, presidente de la asociación se reunió con estudiantes de sexto semestre de la carrera Trabajo Social de la Universidad Técnica de Manabí, con el objetivo, de **generar espacios inclusivos a través de procesos efectivos de vinculación con la sociedad.**

En esta ocasión, se desarrollarán proyectos de emprendimientos para los socios, socias y sus familias, por esta razón, empezamos realizando una ficha social para organizar los talleres y horarios, así se establecen los temas a tratar sobre financiación, manejo de recursos, estudio de mercado, etc.



### ADISPOR – Portoviejo



El Centro de Formación Artesanal Municipal Ángela Rosa Cevallos y la Alcaldía de Portoviejo en alianza con Adispopor, desarrollaron un **curso de Corte y Confección**, con una duración de 52 horas, para potenciar a las familias a emprender una actividad artesanal que genere rentabilidad y nuevos aprendizajes.

Fenedif destaca el compromiso de las socias y sus familias de nuestra filial, ya que participan activamente en este taller que inició en agosto y concluirá en noviembre.

## NOTICIAS ASOCIACIONES

### APDFIL - Loja



El sábado 22 de julio se conmemoraron los 41 años de fundación de la organización, por esta razón, en un solemne acto realizamos un reconocimiento a las instituciones que en el transcurso de los años han trabajado con nosotros en proyectos que mejoran la calidad de vida de nuestros socios, socias y sus familias.

Destacamos el trabajo conjunto y los convenios interinstitucionales con el Municipio de Loja, Fenedif, Conadis, y ex Asambleísta de la provincia.

Además, en este evento, **presentamos el libro: Memorias de la Asociación de Personas con Discapacidad Física del Cantón Loja**, elaborado Irma Castro (socia fundadora), el libro recopila las historias y testimonios de nuestra filial, desde sus inicios hasta la actualidad; los aportes de las directivas y programas ejecutados en beneficio de las personas con discapacidad, y que han permitido el desarrollo y consolidación de nuestro movimiento asociativo.



### APDFIP – Quito

Gracias al convenio interinstitucional entre nuestra asociación y el Consejo Provincial de Pichincha, desarrollamos talleres de formación de Manualidades para realizar bisutería con cristales cuarzo y mullos rosetas.

Los talleres de manualidades son muy prácticos para aquellos manitas que disfrutan invirtiendo su tiempo en pintar, recortar y colorear y hay muchas personas a las cuales esto les puede resultar hasta relajante.

La actividad de este taller consistió en trabajar de una forma manual y artesanal todos los materiales existentes mediante el desarrollo de distintas técnicas decorativas y artísticas. Con ello se potencia la habilidad manual y creativa de los alumnos.



## NOTICIAS PRESIDENCIA

# Elecciones 2023



**El voto en casa es un "proceso emblemático de hace más de una década** que permite a las personas con discapacidad igual o superior al 75% ejercer su derecho al sufragio desde sus hogares", señaló Diana Atamaint.

El 18 de agosto, Yolanda Viera, presidenta y Xavier Torres, director ejecutivo de Fenedif, asistieron a la inauguración de Voto en Casa, dirigida por Conadis y CNE, en el cual se inscribieron 711 personas con discapacidad (373 hombres y 338 mujeres).

El objetivo de esta modalidad de voto, que inició 2013, es trasladar la mesa electoral a los hogares de los ciudadanos con discapacidad que poseen más del 75% y no pueden movilizarse hacia las juntas receptoras para participar de este derecho democrático.



La jornada inició a las 6:00 con el despliegue del dispositivo de seguridad. Agentes de la Policía Nacional se encargaron de custodiar los kits electorales y trasladarlos a los diferentes recintos con los delegados del CNE; de esta manera no se pierde la cadena de custodia y se cumple proceso electoral que significa el Voto en Casa.

El objetivo de esta modalidad de sufragio es **fomentar la participación democrática de las personas con discapacidad**, incrementando su participación activa en los procesos electorales, lo que ha

permitido un ausentismo cada vez menor en Ecuador, convirtiéndose en un referente para la región.

Este año, una vez más, en las Elecciones anticipadas 2023, técnicos y técnicas de Fenedif cumplieron como veedores electorales para verificar la accesibilidad en los diferentes recintos, para revisar mesas de atención preferente, cumplimiento del voto asistido y preferente y uso plantillas braille. De esta manera, Fenedif ratifica su derecho por el cumplimiento de los derechos de los y las votantes con discapacidad.

# NOTICIAS PRESIDENCIA



# NOTICIAS PRESIDENCIA



# NOTICIAS PRESIDENCIA



## Trabajar en equipo, multiplica los resultados

El Instituto Tecnológico Universitario Cordillera, realizó el evento Socialización del Convenio de Cooperación Interinstitucional, en el cual se reconoció a la Federación Nacional de Ecuatorianos con Discapacidad Física, por el trabajo desarrollado en conjunto para fortalecer y potenciar la inclusión educativa.

El trabajo con ITSCO se sustenta en los procesos de vinculación con la comunidad, en el cual, estudiantes de las diferentes carreras capacitan a nuestros usuarios y usuarias en diferentes temas, como Ofimática, Marketing, Producción de video, Administración de empresas, entre otros.



# NOTICIAS PRESIDENCIA

## Educación inclusiva

Fenedif organizó un curso de Computación para personas con discapacidad visual y manejo del programa Jaws, fue una capacitación de 100 horas en modalidad continua para 8 estudiantes, que permitió generar herramientas útiles para mejorar sus capacidades de empleabilidad y estudio.

El 23 de agosto finalizaron estas capacitaciones, Yolanda Viera, presidenta de Fenedif entregó los certificados a los estudiantes que culminaron este proceso de formación.

Generar espacios de educación inclusiva fortalece la integración efectiva y asertiva de personas con discapacidad y permite ampliar sus conocimientos, lo que mejora sus oportunidades laborales.



# ¿SABÍAS QUÉ?

28 de Agosto

## DÍA MUNDIAL DEL SÍNDROME DE TURNER

Se conmemora el 28 de agosto, es un trastorno genético originado por la ausencia parcial o total del cromosoma 'X'. Esta condición, se diagnostica **sólo a mujeres**, provoca baja estatura e impide el desarrollo de los ovarios, por lo que la mayoría son infértiles, y corren el riesgo de tener enfermedades como hipertensión arterial, problemas renales, diabetes, cataratas, osteoporosis y problemas tiroideos.

**No existe una cura** para este síndrome, pero sí hay algunos tratamientos para tratar los problemas. Entre los que se pueden tratar están: problemas de corazón, presión arterial alta, diabetes, osteoporosis y esterilidad.

Una de las características más notorias es la **baja estatura** en las niñas y mujeres, y para contrarrestarla se administran dosis elevadas de la hormona de crecimiento que les permitirá crecer entre **3 y 10 centímetros más**, mejorando la talla final en el periodo de adultez; la mujeres con este síndrome no carecen de dicha hormona, sin embargo, la función de

la misma al ser suministrada permite aumentar la velocidad de crecimiento que ha menguado desde su estancia en el vientre de la madre.

En Ecuador, se creó una red de apoyo para quienes tienen esta condición, **Fundación Ecuatoriana para la Ayuda al Síndrome de Turner (Fepast)**, su objetivo principal es la difusión y el conocimiento, ya que no existe un diagnóstico temprano, debido a la falta de identificación del mismo, muchas veces se enmarca en el desconocimiento de la niña y la familia sobre los indicios que apuntan a que lo posee; otras veces se debe al desconocimiento del profesional que trata a la paciente, ya que no es una manifestación común.

Su identificación temprana ayuda a que la mujer pueda seguir el tratamiento desde la niñez y pueda tener una mejor calidad de vida, como lo menciona Tatiana Pogo, directora ejecutiva de la organización.

La edad de diagnóstico del síndrome es muy variable y lo que desea esta fundación es

disminuir la edad en la que es identificado, de manera que los efectos del tratamiento generen mejores resultados, pues en la mayoría de los casos la identificación es tardía.

Este 28 de agosto, Yolanda Viera, Presidenta Fenedif y representantes del Consejo Nacional para la Igualdad de Discapacidades, asistieron al evento conmemorativo por el Día mundial del síndrome de Turner, organizado por Fepast.

El objetivo era informar a los asistentes sobre aspectos que engloban esta condición y compartir las experiencias con las que conviven niñas y mujeres son imprescindibles para generar procesos de concienciación.

Las niñas y mujeres con síndrome de Turner necesitan atención médica constante de varios especialistas. Los controles regulares y una atención médica adecuada pueden ayudar a la mayoría de las niñas y mujeres a vivir vidas sanas e independientes.

# ¿SABÍAS QUÉ?





Este día marcó **un paso en el proceso independentista de América Latina** y Quito fue trascendental para la consecución de la libertad.

Hoy conmemoramos el **Primer Grito de la Independencia** y la lucha de un pueblo milenario que anhelaba su libertad. También recordamos a los héroes que aunaron esfuerzos e hicieron del 10 de Agosto una fecha memorable en nuestra historia.



Federación Nacional  
de Ecuatorianos con  
Discapacidad Física

29 de Agosto

DÍA NACIONAL DEL  
**Deportista  
Paralímpico**



Federación Nacional  
de Ecuatorianos con  
Discapacidad Física